

19 DE ENERO 2022 PRIMERAS PLANAS

 **REFORMA**

Acusan narco elección de 2021

 **EL UNIVERSAL**

Prevén que Ómicron atore vuelos por tres meses

 **La Jornada**

INE: la revocación va; se cumplieron ya los requisitos

 **La Jornada**
Contraportada

Mineros de Cananea bloquean vía para que se reconozca su huelga

 **EXCELSIOR**

La revocación sí va; INE valida 100% de firmas

 **MILENIO**

Se aceleran contagios de médicos y personal sanitario en la capital

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

La consulta va, el INE valida las firmas necesarias

 **El Sol de México**

El Estado mexicano está en riesgo de colapsar

 **El Financiero**

Anticipan retroceso del PIB en el cuarto trimestre

 **EL ECONOMISTA**

Precio del petróleo en ascenso; ya alcanza niveles de octubre del 2014

 **La Razón**
razon.com.mx

Morena perfila aval en embajadas, mientras aumenta rechazo a Salmerón

 **24 HORAS**

Consulta en puerta, preparan seguridad

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Recauda SAT 227 mil mdp extra

 **OVACIONES**

Suma México 49 mil 343 casos y 320 muertos

 **Reporte Indigo**

Metaverso: un nuevo mundo

 **DIARIO
ContraReplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Nueva marca de contagios, casi 50,000

 **publimetro**

INE comprueba las firmas requeridas para revocación

 **unomásuno**

Ómicron aumenta letalidad

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **El próximo lunes la UNAM anunciará medidas sanitarias para volver a clases (La Jornada, p. 6)**

SEP

- **AMLO respalda a Delfina Gómez: es honesta y digna (La Razón, p. 1 y 9)**
- **Secretario van a la plenaria de Morena (El Universal, p. 5)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Denuncian incremento acelerado de contagios en escuelas secundarias (La Jornada, p. 6)**
- **Concluye vacunación a maestros (ContraRéplica, p. 1 y 5)**
- **113,149 mil maestros volvieron a confinarse (Excelsior, p. 1 y 7)**
- **Van alumnos por dosis a la frontera con EU (Excelsior, p. 7)**
- **Papás piden no cerrar las escuelas (Excelsior, p. 7)**
- **Asisten 51.8% de alumnos a nivel básico (24 Horas, p. 4)**
- **Publica la Sectei reglas de operación de Beca Pilares (24 Horas, p. 9)**
- **2.3 millones de alumnos no se inscribieron (La Prensa, p. 18)**
- **Incierto, el protocolo (El Heraldo de México, p. 27)**

MAGISTERIO

- **Hay contagios en 300 escuelas (Excelsior, p. 1 y 20)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	6

El próximo lunes la UNAM anunciará medidas sanitarias para volver a clases

De la redacción

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dio a conocer que será el próximo lunes 24 de enero, una vez que se haya evaluado la situación sanitaria imperante en ese momento, cuando informe a su comunidad sobre las medidas adicionales que tomará ante el inicio del semestre 2022-2 –que comenzará el 31 de enero–, y la modalidad en que se reiniciarán las clases.

Volver a las actividades presenciales es un asunto de la mayor importancia, afirmó, al tiempo que destacó que éstas deberán quedar plenamente normalizadas en el semestre que está por iniciar, conforme la evolución de la pandemia de covid-19 lo permita.

Apuntó que con base en la información disponible, particularmente en los indicadores del semáforo epidemiológico, se ha determinado que las actividades que ya se encontraban habilitadas en la modalidad presencial se continúen llevando a cabo, respetando siempre los aforos autorizados y con las medidas de seguridad establecidas en nuestros lineamientos, como el uso del cubrebocas.

La máxima casa de estudios exhortó al alumnado, así como al personal académico y administrativo que presente síntomas de contagio, a permanecer en sus casas y atender las indicaciones de las autoridades de salud.

Recalcó que ha estado atenta a la evolución de la epidemia que en días recientes entró a una cuarta ola de contagios, así como a los indicadores y a los anuncios de las autoridades sanitarias.

Por otra parte, la Biblioteca Central de la UNAM informó que la solicitud de préstamo de libros a domicilio y devolución podrá realizarse con la programación previa de una cita en horario de 9 a 18 horas, dado que las instalaciones permanecen cerradas hasta nuevo aviso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	2	1 Y 9

AMLO RESPALDA A DELFINA GÓMEZ: ES DIGNA Y HONESTA

Señala que hay una campaña injusta contra titular de la SEP por diezmos en Texcoco; afirma que se siente orgulloso de que sea su secretaria de Educación **pág. 9**

Espaldarazo a Delfina Gómez en Presidencia

DENUNCIA que hay una campaña "con intencionalidad política", hasta del Tribunal, en contra de la secretaria de Educación; reitera que le tiene absoluta confianza; es una mujer digna, dice

• Por **Angélica Guerrero**
medico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel López Obrador mostró su respaldo a la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, por la campaña "muy injusta" que existe en su contra, derivado del tema del supuesto cobro de "diezmos" a empleados de Texcoco.

"Esta mujer es honesta, digna, me siento orgulloso de que sea la secretaria de Educación", expresó el mandatario.

En conferencia de prensa, recaló que la funcionaria no sustrajo ningún recurso público de los empleados de Texcoco, la acusación que le hacen es de "cuando fue presidenta municipal, trabajadores del ayuntamiento aportaron recursos para el movimiento y entonces, la acusan a ella de haberlos obligado y de haberse quedado con el dinero".

"Esa denuncia contra la maestra se presentó cuando ella fue candidata a gobernadora del Estado de México, entonces se presentó, yo recuerdo bien, y no tuvo efecto, pero ahora, no sé si porque ya vienen de nuevo las elecciones del Estado de México. Sí, vuelven con lo mismo", recaló el Ejecutivo federal.

El pasado 12 de enero, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó la multa impuesta por el Instituto Nacional Electoral (INE) a Morena por la cantidad de cuatro millones 529 mil 225 pesos, luego de que Delfina Gómez retuviera durante tres años el 10

por ciento del sueldo de funcionarios del municipio de Texcoco durante su gestión como alcaldesa en el periodo 2012-2015.

Sin embargo, López Obrador reiteró que tiene "absoluta confianza" a la titular de la SEP, pues los ataques recientes obedecen a una intencionalidad política que se genera detrás y que incluye al TEPJF.

"Lo comento porque sí hay toda una campaña en todos los medios, hasta en los que supuestamente o todavía fingen ser independientes y progresistas y objetivos profesionales, nada de eso. Hay toda una intencionalidad política detrás, ah, y el Tribunal Electoral, lo mismo", aseveró.

El Presidente, quien estuvo acompañado por la funcionaria en el Salón de la Tesorería en Palacio Nacional, aseguró que será respetuoso de las opiniones, pero aclaró que conoce a la maestra Delfina Gómez desde hace mucho tiempo, cuando ésta no era militante de ningún partido y que se dedicaba a trabajar como directora de una escuela en el estado.

"La maestra ganó la presidencia municipal de Texcoco e hizo una labor muy buena, tan es así, que terminando fue candidata a diputada federal de Texcoco, de todo el distrito, y ganó. Si hubiese hecho un mal trabajo como presidenta municipal, no hubiese ganado la diputación federal", sostuvo el mandatario federal.

Agregó que, se trata de una mujer "digna" y que como ejemplo de su honestidad, la secretaria federal no ha cambiado de domicilio desde hace varios años.

"Ella sigue viviendo en Texcoco, en su misma casa, nada que ver con los que han actuado como secretarios de Educación Pública en otros tiempos, es cosa de nada más ver dónde viven los de antes y dónde vive la maestra, que es una gente honesta", finalizó.

"ESA DENUNCIA contra la maestra se presentó cuando ella fue candidata a gobernadora del Estado de México (...) Sí, vuelven con lo mismo"

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

4

Millones de pesos de multas se le impuso a Morena por el caso

10

Por ciento del sueldo de empleados se retenía, acusaron

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	5

SECRETARIOS VAN A LA PLENARIA DE MORENA

Los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López, y de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, participarán en la reunión plenaria de la bancada de Morena en el Senado los días 29 y 30 de enero próximos.

También los secretarios de Hacienda, Rogelio Ramírez; Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; Bienestar, Ariadna Montiel; Agricultura, Víctor M. Villalobos; Educación Pública, Delfina Gómez; Salud, Jorge Alcocer; y Comunicaciones, Jorge Arganis. ● Víctor Gamboa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	6

Denuncian incremento acelerado de contagios en escuelas secundarias

Laura Poy Solano

Profesores de secundaria de la Ciudad de México y Baja California Sur denunciaron que tras las vacaciones decembrinas, los contagios de covid-19 entre estudiantes y docentes se han incrementado aceleradamente. Tenemos escuelas hasta con 40 alumnos contagiados y 16 maestros de baja médica, pese a lo cual, aseguraron, la Secretaría de Educación Pública (SEP), quiere imponer las clases presenciales.

En entrevista con La Jornada, señalaron que hay una creciente -desinformación, tanto en la solicitud de las licencias médicas por covid-19 como en las otorgadas para cuidado de familiares cercanos, por lo que decenas de maestros han acudido a las clínicas, con prueba positiva, a tramitar su licencia o pedir una ampliación, al no poder recuperarse.

Carlos Aguilar y Abelardo Correa, profesores e integrantes de la Asamblea de Coordinación de las secciones 10 y 11 de la Ciudad de México, que agrupa a educadores y personal de apoyo de secundaria, indicaron que hay mucha inconformidad, porque, pese a que el número de alumnos que asiste bajó sensiblemente, las autoridades educativas se niegan a que las clases sean a distancia.

Elizabeth Reyes, de la comisión de educación de la agrupación, destacó una encuesta aplicada a 215 escuelas públicas de la Ciudad de México, a la que respondieron 454 profesores, reveló que 88 por ciento de los planteles ha reportado contagios en alumnos y 88.5 por ciento en docentes.

Además, se detectó que hay un relajamiento de las medidas de prevención, pues al menos 9 por ciento de los planteles encuestados operan con 100 por ciento de su matrícula, y sólo 58 por ciento mantienen en aislamiento a alumnos detectados con síntomas.

Miguel Ángel Gutiérrez, profesor de las secundarias 241 (de jornada ampliada) y la número 78 República de Paraguay, destacó que desde el 3 de enero los contagios de alumnos y docentes se elevaron mucho, lo que impactó la asistencia presencial. Tenemos grupos con dos alumnos. Y a pesar de que los padres han pedido las clases a distancia, los directores o supervisores simplemente dicen que no existe esa posibilidad.

Raquel Montero, maestra de la secundaria 149, aseguró que la realidad se impone a lo que mandata la SEP. Sí hay contagios en las escuelas, y se están incrementando a gran



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	6

velocidad. El pasado 10 de enero, de 160 alumnos que atiendo en cuatro grupos, 45 confirmaron su contagio.

Por ello, demandaron a la autoridad educativa, entre otras acciones, permitir la modalidad a distancia, al menos durante lo peor de esta cuarta ola; facilitar el acceso a las licencias médicas y permitir que sean las comunidades escolares las que determinen cuál es la modalidad de clases que resulte mejor para cada escuela.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	2	1 Y 5

CONCLUYE VACUNACIÓN A MAESTROS

LA SEP INFORMÓ que concluyó la jornada de inoculación anticovid para personal educativo, administrativo y de apoyo de 22 estados del país. **Pág. 5**

CONCLUYE VACUNACIÓN EN 22 ESTADOS DEL PAÍS: SEP

La secretaria de Educación Pública afirmó que se aplicó el refuerzo al personal educativo

POR FEDERICO REYES

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, informó que, concluyó el proceso de vacunación de refuerzo contra Covid-19 para el personal educativo, administrativo y de apoyo a la educación en 22 estados del país.

La titular de la SEP detalló que en 20 estados se aplicaron un millón 481 mil 939 dosis de la vacuna Moderna, mientras que, se aplicó la vacuna de AstraZeneca en Baja California con 37 mil 102 vacunas y en Colima con 16 mil 417 vacunas. Delfina Gómez, señaló que en los estados de Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Guerrero, México, Morelos, Quintana Roo, Tamaulipas y Veracruz continúa el proceso de inmunización en 397 centros de vacunación y que, en Aguascalientes, está por iniciar.

La secretaria de Educación, reiteró el llamado al personal educativo para vacunarse, y destacó el apoyo del sector salud y las instituciones públicas, estatales y federales, que participan en la estrategia de vacunación.

En Veracruz, se instalaron 13 sedes para cumplir la meta de vacunar a más

de 177 mil personas del sector educativo. Para Aguascalientes, la meta de vacunación de refuerzo es de 35 mil maestras y maestros, personal administrativo y de apoyo.

En Guerrero, hasta el día lunes se aplicaron 14 mil 472 dosis de refuerzo al personal educativo. En el caso de Quintana Roo, se aplicaron 9 mil dosis y la meta es llegar a 36 mil 900 con el apoyo de ocho sedes de vacunación.

Anteriormente, Delfina Gómez, estimó la aplicación de 2 millones 686 mil 320 vacunas de Moderna a trabajadores de escuelas públicas y privadas.

De total de dosis, a la Ciudad de México llegarían 270 mil; el Estado de México, 315 mil; Jalisco, 161 mil; Puebla, 129 mil y Nuevo León, 126 mil.

En ese sentido, el proceso de vacunación en el personal educativo es un esfuerzo para que se retome la vuelta a las aulas "para los niños es muy importante la convivencia, ellos ya querían regresar a clases, porque se les hace más fácil aprender de manera directa. Si bien -Aprende en casa- fue algo importante, este programa no suple la relación que tienen con un maestro y con sus compañeros. Por eso seguiremos con el regreso a clases, pero seremos respetuosos de las decisiones que cada estado tome".

Delfina Gómez
informó que

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	2	1 Y 7

113,149 mil maestros volvieron a confinarse

POR LAURA TORIBIO

Ante el avance de la variante ómicron, 113 mil 149 docentes que impartían clases presenciales en escuelas de todo el país regresaron al confinamiento.

De acuerdo con datos de la SEP, a finales de 2021 había un millón 818 mil 980 maestros laborando en 196 mil 954 planteles de los tres niveles de enseñanza,



mientras que tras regresar del asueto de diciembre hay un millón 705 mil 831 docentes en 187 mil 832 escuelas, lo que significa que nueve mil 122 centros escolares que habían reabierto volvieron a cerrar.

Delfina Gómez, titular de la SEP, dijo que 18.4 millones de alumnos acuden a las aulas, una recuperación de 900 mil estudiantes en la última semana.

Aun así, la asistencia es 5.7 millones menor respecto a lo que se tenía a finales de 2021, cuando 24.1 millones acudían a los planteles.

PRIMERA | PÁGINA 7



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	2	1 Y 7

18.4 MILLONES DE ALUMNOS EN AULAS

Regresan a casa 113 mil maestros

A CONSECUENCIA DE CONTAGIOS, 9 mil 122 escuelas que habían reabierto el año pasado volvieron a cerrar sus puertas, según cifras de la SEP

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gtmm.com.mx

Un total de 113 mil 149 maestros que ya estaban impartiendo sus clases de manera presencial regresaron nuevamente al confinamiento tras el avance de la variante ómicron.

En medio de la cuarta ola de contagio de covid-19, 9 mil 122 planteles educativos en el país que habían reabierto el año pasado volvieron a cerrar sus puertas.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), para finales de 2021 se reportaba la asistencia de un millón 818 mil 980 docentes laborando en 196 mil 954 planteles de los tres niveles de enseñanza, mientras que la cifra actual se redujo a un millón 705 mil 831 maestros impartiendo educación en 187 mil 832 escuelas.

Según la última información disponible dada a conocer este martes por la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, 18.4 millones de alumnos se encuentran en las aulas de forma presencial, lo que significa una recuperación de 900 mil estudiantes en la última semana.

Aun así la asistencia de los

EL DATO

Se reduce asistencia
Actualmente hay un millón 705 mil 831 maestros impartiendo educación en 187 mil 832 escuelas de los tres niveles de enseñanza, de acuerdo con la SEP.

12 ESTADOS
determinaron posponer el regreso presencial a clases, luego del receso de invierno. Habían fijado el 17 de enero.

alumnos todavía es 5.7 millones menor respecto a lo que se tenía a finales del año pasado cuando 24.1 millones estaban asistiendo a los planteles.

Hace dos semanas, la titular de Educación reconoció que, pese a que había pedido que las escuelas se mantuvieran abiertas, salvo situaciones muy extremas, se había visto una reducción en la asistencia de los alumnos a las actividades presenciales y ahora comienza a

darse también el cierre de los planteles y la disminución en la asistencia de los docentes.

Aunque varias entidades del país habían establecido el 17 de enero pasado como fecha para el regreso a clases presenciales tras el periodo vacacional de invierno, al menos 12 decidieron postergar el retorno ante el aumento de casos de covid-19.

En Aguascalientes, Coahuila, Chihuahua, Durango, Nayarit, y San Luis Potosí el regreso está previsto para el 24 de enero, previa evaluación de la situación de la emergencia sanitaria, mientras que en Baja California se pospuso al 31 de enero.

En Quintana Roo las clases a distancia seguirán hasta el próximo 28 de enero, aunque a los alumnos se les da la opción de asistir a los planteles si requieren acudir.

Por su parte, Tabasco determinó que las clases presenciales comenzarán el 25 de enero. En Jalisco el nivel medio superior regresará el 31 de enero y la educación superior el 8 de febrero para el caso de la Universidad de Guadalajara, mientras que en las universidades privadas el retorno será después del 31 de enero, con base en sus calendarios.

En Baja California y Sinaloa la suspensión de clases presenciales en todos los niveles se mantendrá hasta nuevo aviso.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	7

PUENTE COLOMBIA, NL

Van alumnos por dosis a la frontera con EU

Fueron llevados 363 menores de entre 5 y 11 años a vacunarse

POR ARACELY GARZA
Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

MONTERREY, NL.— A bordo de 10 autobuses de Transpaís partieron al Puente Colombia los primeros 363 menores, estudiantes de escuelas públicas, para recibir la vacuna contra covid-19.

Los menores, de entre 5 y 11 años, serán otros de los beneficiados con el Programa de Vacunación Transfronterizo con el que a la fecha se han inculado 112 mil neoleoneses.

El gobernador Samuel García compartió los alcances de este proyecto, que impulsa la administración estatal.

“Este proyecto lleva ya 112 mil neoleoneses (vacunados), 54 mil menores de edad”, dijo.

Señaló que, además, a partir de este martes, el número de vacunas se triplica y se estarán aplicando no mil sino tres mil dosis diarias.

Las unidades con los menores, cuyas familias no



Esta carretera (a la frontera) va a ser la más vigilada de México; va a haber militares, GN, Fuerza Civil, policías municipales; vamos a ir en convoy a diario.”

SAMUEL GARCÍA
GOBERNADOR DE NUEVO LEÓN

tuvieron que pagar un solo peso, porque todos los gastos corren por parte del gobierno del estado, recibirían la vacuna Pfizer.

Ésta es la tercera ruta del Programa de Vacunación Transfronterizo, las otras dos son Laredo y McAllen, Texas.

“Esta es la nueva ruta. Es la ruta que le dice a México, sí se puede”, mencionó el mandatario emecista.

Comentó que, aparte de los niños menores de edad de las escuelas públicas, también podrán viajar a la frontera niños a bordo de vehículos particulares. El requisito es inscribirse previamente en la página habilitada por el gobierno estatal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	7

RIESGO DE QUE SE AFECTE EL APRENDIZAJE

Papás piden no cerrar las escuelas

Plantea la UNPF que se les dé material desinfectante

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gmm.com.mx

La Unión Nacional de Padres Familia (UNPF) pidió a las autoridades educativas no cerrar nuevamente las escuelas que sí mantengan las medidas sanitarias adecuadas para no perjudicar más el aprendizaje de sus hijos e hijas.

“La preocupación que nos deja como padres de familia, es sentir que estamos en un ambiente de querer y no poder, cuando por contagios se cierran las escuelas siendo éstas, centros de detección y no de contagios, ya que el mayor riesgo de contagios se encuentra afuera de ellas”.

“Hacemos una firme petición al gobierno federal, así como a los gobiernos estatales a reducir los aforos en actividades y sectores que realmente ocasionan contagios, a actuar en congruencia



Foto: Archivo



Hacemos una firme petición al gobierno federal, así como a los gobiernos estatales a reducir los aforos en actividades que realmente ocasionan contagios.”

LUIS ARTURO SOLÍS BRAVO

PRESIDENTE DE LA UNPF

y no en conveniencia frente al color de los semáforos en cada estado. Pedimos que sea tomado en cuenta el esfuerzo y trabajo de docentes, padres de familia y alumnos para continuar con las clases, frente a las condiciones adversas vividas por la pandemia”, pidió Luis Arturo Solís Bravo, presidente de la UNPF.

En conferencia de prensa, señaló que es necesario dar confianza a los padres de familia de que la escuela puede ser un lugar seguro considerando las medidas de sanidad y la implementación eficaz de los protocolos con el apoyo de los comités participativos de salud escolar.

“Por ello somos reiterativos en el apoyo urgente que se debe dar a las escuelas con instalaciones adecuadas y materiales de sanitización necesarios”, expuso.

Otra vez se pone en riesgo a la educación como actividad esencial, perjudicando de manera directa el aprendizaje de los niños, lamentó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	4

Asisten 51.8% de alumnos a nivel básico

De 35.5 millones de alumnos que hay inscritos en educación básica, sólo asisten a clases 18.4 millones, de acuerdo con datos presentados por la Secretaría de Educación Pública, lo que representa 51.8%. Mientras que del 1 al 16 de enero se reportaron 3 mil 609 casos positivos entre niños y adolescentes.

Ayer en *La Mañana*, Delfina Gómez, titular de la SEP, indicó que actualmente 187 mil 832 escuelas están abiertas para atender a 18 millones 404 mil 696 estudiantes; con un millón 705 mil 831 profesores.

Respecto a la vacunación del personal educativo, detalló que son nueve entidades las que continúan con el proceso, mientras que en 22 ya se concluyó la jornada de refuerzo contra Covid-19.

Ante este escenario, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que los planteles no son un centro de contagio y dijo que el incremento de casos de Covid-19 en menores de edad ocurrió en las vacaciones de invierno.

“Las escuelas no son, de manera particular, centros de contagios. (...) Tenemos un repunte de casos Covid a expensas de la variante Ómicron; el momento de repunte de la epidemia ocurrió en el periodo que estaban de vacaciones, no fue por abrir las escuelas”, comentó desde Palacio Nacional.

El funcionario externó que el año pasado, a lo largo de varios meses, fue bajando el número de



BALANCE

187 mil 832

escuelas de nivel básico están abiertas, informó la SEP

18 millones 404 mil 696

alumnos asisten a clases presenciales, al igual que un millón 705 mil 831 docentes

Un millón 481 mil 939

dosis se han aplicado al personal educativo, según la SEP

contagios, a pesar de que en agosto se abrieron las aulas.

SUMAN MÁS DE 86 MIL CASOS

De acuerdo con datos del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna), desde el 12 de abril de 2020 al 16 de enero pasado México acumuló un total de 86 mil 586 casos positivos y 826 defunciones de personas de 0 a 17 años de edad.

El grupo de edad con más contagios es el de 12 a 17 años, con 56.8% de los casos registrados, seguido por quienes tienen 6 a 11 años, con 24.5% y en el caso de 0 a 5 años el porcentaje es de 18.7%.

Dicho reporte detalla que en lo que va de la pandemia agosto y septiembre pasados fueron los meses con más casos positivos en menores de edad con 9 mil 431 y 7 mil 793, respectivamente. En el caso

de las 826 defunciones de niños y adolescentes, 385 corresponden al sexo femenino y 441 al masculino.

En tanto, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que será el 24 de enero próximo cuando informe sobre las medidas adicionales a considerar como parte del inicio del semestre 2022-2 (el 31 de enero) y la modalidad en la que reiniciarán las clases.

/ MARCO FRAGOSO

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	9

Publica la Sectei reglas de operación de Beca Pilares

A fin de fomentar la formación a distancia en medio de la pandemia de Covid-19, la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei) publicó las reglas de operación del programa Beca Pilares Bienestar; las de Educación para la Autonomía Económica; y la convocatoria para el esquema de Ciberescuelas.

La Sectei precisó que con la Beca Pilares Bienestar se busca impulsar la educación gratuita y el apoyo a jóvenes de 15 a 29 años que deciden iniciar o reiniciar sus estudios de secundaria (modalidad INEA); mientras que el bachillerato se cursa en las modalidades en línea, a distancia o abierta o también para licenciatura.

Los apoyos económicos serán de 960 pesos mensuales a estudiantes de secundaria y bachillerato, y mil 440 pesos mensuales a los de licenciatura. Se estima una población beneficiaria de ocho mil 304 estudiantes.

Para el programa Educación para la Autonomía Económica 2022, que contribuye al desarrollo de las mujeres que residen en lugares con bajo índice de desarrollo social, se incluirá a más de mil beneficiarias facilitadoras del servicio y se prevé hasta 120 mil beneficiarias finales. /24HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	18

DESERCIÓN ESCOLAR: UNPF 2.3 millones de alumnos no se inscribieron

GENOVEVA ORTIZ

A pesar de que las aulas de la CDMX y EDOMEX no han cerrado, el regreso sigue siendo voluntario

Alrededor de 2.3 millones de alumnos ya no se inscribieron al ciclo escolar 21-22, reveló la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) al pronunciarse por reforzar las medidas sanitarias que permitan un regreso responsable a las escuelas.

Los padres de familia llamaron a las autoridades educativas locales y federales a instrumentar acciones urgentes para atender la emergencia educativa que ha provocado la pandemia a casi dos años, y de la cual ninguna entidad del país ha quedado exenta.

En conferencia de prensa virtual, los padres y madres de familia alertaron que muy probablemente la matrícula escolar seguirá disminuyendo, debido al desinterés, la falta de recursos económicos y tecnológicos de las familias y las dificultades pedagógicas y procesos de enseñanza-aprendizaje que implican las clases en línea, para las cuales no estaba preparado el sistema educativo.

“El modelo pedagógico a distancia se implementó de emergencia”, declaró el ingeniero Luis Arturo Solís Bravo, presidente de la UNPF al explicar que si para los adultos es difícil mantener la atención constante en una reunión virtual de dos horas, esto resulta mucho más complicado para los niños y las niñas que reciben clases en línea por más de 4 o 5 horas.

Solís Bravo reconoció el esfuerzo que han hecho maestros y maestras, para aprender y reaprender nuevas estrategias pedagógicas para poder captar y mante-

ner la atención de sus alumnos a través del modelo educativo a distancia.

Esto trajo como consecuencia un rezago educativo en aquellos alumnos que han tenido clases en línea, señaló Luis Arturo Solís al indicar que de acuerdo con resultados de la prueba PISA, el rezago es de al menos dos años, por lo que un alumno que se encuentra actualmente en sexto año tiene el nivel de conocimientos de un alumno de cuarto año de primaria.

A pesar de que las escuelas de la Ciudad de México y del Estado de México no han cerrado y el regreso sigue siendo voluntario, desde el inicio del año 2022 se observa una disminución en la asistencia de alumnos por la cuarta ola de contagios, informó José Luis Romero, representante del Comité del Estado de México y coordinador Zona Centro de la UNPF.

La Unión Nacional de Padres de Familia alertó que la cuarta ola de coronavirus ha puesto nuevamente en riesgo las actividades escolares, lo que perjudicará el proceso de aprendizaje de los niños.

Informaron que de acuerdo con cifras del Conacyt, se han registrado 851 fallecimientos en menores de cero a 15 años, lo que representa el 0.28% del total de fallecimientos a nivel nacional.

La Unión Nacional de Padres de Familia alertó que la cuarta ola de coronavirus ha puesto nuevamente en riesgo las actividades escolares



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	1	27

INCIERTO, EL PROTOCOLO

JALISCO

FAMILIAS NO SABEN CÓMO SERÁ LA DETECCIÓN DE COVID-19 EN ESCUELAS

POR MAYELI MARISCAL



ncertidumbre, desconocimiento y más dudas que certezas es lo que manifiestan especialistas y padres de familia respecto al protocolo de monitoreo y detección de casos de COVID-19 en las aulas, toda vez que este lunes se regresó de

forma presencial a los planteles en Jalisco, en el sistema de educación básica.

Según las autoridades estatales se informó que será este miércoles cuando se iniciará con la aplicación de pruebas en el sector educativo a fin de detectar de forma oportuna casos de la enfermedad, pero expertos en el sector salud, como Carlos Alonso Reynoso, Doctor en Ciencias de la Salud Pública y profesor investigador de la Universidad de Guadalajara (UdeG), señaló que el protocolo es incierto.

"Hace falta mucha información de cómo y cuál es el protocolo realmente, cuál es la estrategia, si el sector salud va a proveer estas pruebas".

ALERTA DE SALUD

1

Según el Sistema Radar Jalisco, hay récord, con 16 mil casos positivos.

2

La desinformación también puede provocar contagios: experto.

FOTO: ESPECIAL



DUDAS

Se desconoce qué organismo estatal hará las pruebas.

MAGISTERIO

- Hay contagios en 300 escuelas (Excélsior, p. 1 y 20)
- 113, 149 mil maestros volvieron a confinarse (Excélsior, p. 1 y 7)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	COMUNIDAD	1 Y 20

COMUNIDAD

Hay contagios en 300 escuelas

La mayor parte de los casos se registra en primarias, indicó a **Excélsior** el líder de la Sección 9 de la CNTE; casi 600 docentes han dado positivo a covid. / 20

INFORME DE LA CNTE

CONTAGIOS REGISTRADOS, EN 300 ESCUELAS

HAN DADO POSITIVO A COVID-19 656 MAESTROS DE PREESCOLAR, PRIMARIA, SECUNDARIA Y EDUCACIÓN ESPECIAL

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gmm.com.mx

Al menos 300 escuelas de preescolar, primaria, secundaria y educación especial tienen contagios de covid-19 entre alumnos y maestros.

De hecho, 565 profesores salieron positivos en exámenes para detectar el coronavirus, "aunque las cifras podrían ser más altas porque no todo el mundo se está haciendo las pruebas porque hay que formarse desde la madrugada, por horas, para alcanzar una o pagar por ella", dijo en entrevista con **Excélsior** el secretario general de la Sección 9 Democrática de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), Pedro Hernández.

El dirigente gremial detalló que de las escuelas con casos confirmados 74% son primarias; 11%, preescolar; 9%, educación especial, y 6 por ciento secundarias.

Tal desglose consiste de que diario reciben reportes con los casos de covid de las

escuelas públicas de educación básica de la ciudad.

Si tomamos en cuenta que "en la ciudad hay cuatro mil escuelas de educación básica, las 300 escuelas en las que se reportan contagios representan alrededor del 7.5 por ciento del total", ponderó Hernández.

Explicó que en algunas de esas 300 escuelas se han suspendido clases presenciales sólo en los grupos con contagios, pero en otros casos se ha cerrado la escuela completa.

Ayer este diario publicó que ante la ola de contagios por la variante ómicron, padres de familia de algunas primarias y secundarias ya se han organizado y conseguido que se retome la enseñanza a distancia.

El dirigente de la Sección 9 de la CNTE –también afiliada al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación– señaló que es "un panorama complicado porque las escuelas que presenten contagios deben resguardarse; el protocolo de la SEP habla de 14 días de resguardo.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	COMUNIDAD	1 Y 20



Foto: Cuartoscuro

La Fundación Cabarroca inició esta semana la sanitización de 12 escuelas en la alcaldía Azcapotzalco.



“(…) Nosotros creemos que ante los contagios sería preferible resguardarse una o dos semanas; además damos tiempo a que a los maestros que se están vacunando (con la segunda dosis) les haga efecto”.

También se consultó a la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México para que detallara información respecto a los contagios en las aulas, pero no se obtuvo respuesta.

El líder del CNTE-SNTE aseguró que las secretarías de Salud federal y local “tienen los datos de cómo están los contagios en las escuelas y deberían tomar una

determinación para que la autoridad educativa local pueda tomar las medidas necesarias”.

Hernández también es director de la Escuela Primaria Centauro del Norte, en Iztapalapa, donde el domingo, ante el alto número de contagios reportados de alumnos y familias, “decidimos resguardar a nuestra comunidad y el lunes pasado iniciamos con clases a distancia”.

En esa escuela los maestros están dando clases en línea desde su casa, “porque el internet en las instalaciones de la escuela es muy limitado, no podrían estar todos dando clases”.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Tiraditos / Acusan desaseo en el IPN (ContraRéplica, p. 2)**

SEP

- **Artículo No va a renunciar / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Pulso Político / Arrasa Ómicron: casi 50 mil contagios en 24 horas / De esto y de aquello... Sin embargo, en la mañana de ayer (La Razón, p. 6)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Política digital: de la destrucción a la oportunidad / Jorge Fernando Negrete P. (Reforma, p. 5)**
- **Columna El Correo Ilustrado / El derecho a la ciudad tiene una etapa histórica con la 4T, dice (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Invitada / Que las escuelas se mantengan abiertas (ContraRéplica, p. 6)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	NACIÓN	2

Tiraditos

FISCALÍA PERSONAL, EN EL OJO DEL HURACÁN

- Al interior de la 4T se preguntan ¿qué gana la Fiscalía General de la República al beneficiar a personajes como **Juan Collado** y **Alonso Ancira**? A ambos personajes se les ha abierto la puerta para la aplicación de criterios de oportunidad, por lo que en las filas más radicales del gobierno federal ha causado ruido entre quienes querían ver a Collado pagar por los señalamientos de delincuencia organizada y un fraude fiscal por 36 millones de pesos, así como entre quienes soñaban con que Ancira pasara un largo tiempo tras las rejas por su escándalo con AgroNitrogenados. Y no es la primera vez que la indignación se hace presente, pues en su haber ya están los meses que Emilio Lozoya pasó en libertad mientras accedía a lujos que, por su puesto, no tiene el pueblo.

ACUSAN DESASEO EN IPN

- En el IPN, de **Arturo Reyes**, fueron denunciados **Silvia Atayde** y **José Hipólito Rosas**, jefa del departamento de servicios institucionales y director de Servicios Generales, respectivamente, por actuar con deshonestidad y parcialidad al momento de crear el proyecto de bases para la adquisición de la limpieza. Según el escrito enviado al Órgano Interno de Control, los funcionarios transcribieron casi íntegramente las cláusulas de procesos que emprendieron en el pasado la Secretaría de Salud, el AICM y el ISSSTE Ciudad de México, aun cuando sus instalaciones requieren de especificaciones totalmente distintas, a esto hay que añadir aquellas disposiciones que no tienen nada que ver con esta proveeduría, además que en los tres concursos mencionados aparece como "ganadora" Aseo Privado Institucional, que comparte lazos con **José Juan Reyes Domínguez**, personaje que desde años atrás ha sido puesto bajo lupa de las autoridades por omitir los derechos de sus trabajadores, al no inscribirlos en el IMSS. Los excesos también han sido expuestos ante la Secretaría de Hacienda de **Rogelio Ramírez**, pues la dependencia elabora el Contrato Marco para dictar camino a las compras de este servicio.

ROSARIO ROBLES DA POSITIVO A COVID-19

- **Rosario Robles** dio positivo a Covid-19, informó la hija de la exfuncionaria, **Mariana Moguel**. A través de su cuenta de Twitter, Moguel Robles señaló que su madre contrajo la enfermedad en el penal de Santa Martha Acatitla y lamentó que no se apliquen pruebas para la detectar los contagios dentro de los centros penitenciarios de la Ciudad de México. También tuvo palabras para el juez **Ganther Alejandro Villar Ceballos**, quien negó la libertad condicional bajo prisión domiciliaria a la exsecretaria, pese a que la defensa argumentó cuestiones de salud.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	NACIONAL	13



Tal vez ella, en su fuero interno, quisiera poner la seguridad de alumnos, maestros y trabajadores por delante, pero es fiel al dictado del patriarca, es la voz que escucha y el mandato que sigue.

El presidente López Obrador tampoco la cesará. Claro, me refiero a la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez. Investigadores, periodistas y activistas de varias asociaciones apuntan que debe dimitir; aclaran que no es porque sea mujer, sino porque cometió delitos ya comprobados.

Ya se sabe, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación castigó a Morena con una multa, aunque la sentencia no ordena que se les reponga a los casi 600 trabajadores del Ayuntamiento de Texcoco afectados por el *diezmo* que les impuso el grupo al que pertenece la maestra Delfina. La sentencia es firme, pero se revalida que, si no hubiera prescrito, habría causa penal que perseguir.



La investigación del Instituto Nacional Electoral se basó en reportajes y evidencias que compiló el reportero Juan Antonio Cruz, de *ADN40*. Juan Antonio sufrió agresiones, lo acosaban en cuanto entraba a Texcoco y, a pesar de eso y amenazas a su integridad física, prosiguió con brío y dio voz a inconformes. Mas nada pasó en el corto plazo.

Los fondos sirvieron a Delfina Gómez para apuntalar su candidatura a diputada federal y al Grupo de Acción Política reforzar las campañas de Morena en su territorio de influencia. Con mucho éxito, además. La maestra Delfina fue diputada, candidata competitiva a gobernadora del Edomex y es senadora, hoy con licencia.

Otros colegas de la academia, columnistas y voceros de asociaciones de la sociedad civil critican a Delfina Gómez por su falta de visión y acción, por su ineficacia para dictar estrategias y proteger de la pandemia a niños y docentes; también por lo gris de su hacer burocrático. Otros más por sólo repetir consignas del Presidente. Incluso para elaborar nuevos textos cargados de la ideología de la Cuarta Transformación.

En octubre del año pasado navegué contracorriente. Percibí que la maestra Delfina quería actuar, hacer política (educativa) y tirar línea (*Excélsior*, 19 de octubre). Su afán duró poco, no levantó vuelo. Claro, la pandemia y sus efectos cuentan, pero quizá será recordada como una mala secretaria de Educación Pública, o tal vez ni eso, no dejará memoria.

Hoy no podrá levantar ideas y proyectos valederos. Al menos por el corto plazo cabe que, en cualquier acto público, algún reportero la interrogue sobre los *diezmos*, será como un estigma político indeleble. Es de esperar que suministre respuestas evasivas, como la que dio cuando salió de la mañanera del jueves pasado. “No haré comentarios”. Afuera del Palacio Nacional ningún reportero le preguntó sobre los libros que acababa de presentar junto con el secretario de Gobernación.

Tampoco respondió a una interrogante que le pedía opinión sobre los estados que decidieron desobedecer al Presidente de regresar a clases presenciales a pesar de la amenaza de la variante ómicron. Tal vez ella, en su fuero interno, quisiera poner la seguridad de alumnos, maestros y trabajadores por delante, pero es fiel al dictado del patriarca, es la voz que escucha y el mandato que sigue. Si hay que terminar con programas, como el de las escuelas de tiempo completo, pues se cierran, nada más importa obedecer.

Los trabajadores de Texcoco, dijo el Presidente en la mañanera de ayer, hicieron contribuciones voluntarias a la causa de Morena. Si otro partido hubiera hecho esa maniobra lo acusaría de corrupción, pero no a Morena porque “somos diferentes”.

Cavilo que mis colegas en la academia y el periodismo yerran cuando piensan que la maestra Delfina *debe* renunciar o que el Presidente *debe* destituirlo. No sucederá. López Obrador sentenció que ella es “honesta, íntegra”, como lo son todos quienes siguen con devoción sus preceptos. Juzga a sus fieles con una vara bondadosa. Ambos asumen que su “calidad moral” los libra de culpa.

La fidelidad tiene premio, pero el futuro no perdonará.

Si otro partido hubiera hecho esa maniobra lo acusaría de corrupción, pero no a Morena porque “somos diferentes”.



Consulte *La maestra Delfina se mueve* al escanear el QR.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	MÉXICO	6



• PULSO
POLÍTICO

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Arrasa Ómicron: casi 50 mil contagios en 24 horas

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

A pesar de los intentos gubernamentales de minimizar o desdeñar el avance de la pandemia y de la declaración presidencial de que ésta "va de salida", en las últimas 24 horas se estableció una cifra récord de contagios, nunca vista antes por la variante Ómicron de Covid-19: 49 mil 343 casos en las últimas 24 horas, y la creciente hospitalización que tanto se niega oficialmente, vuelve a representar serios problemas al personal médico.

De acuerdo a los reportes, 10 son las entidades en las que se registra el mayor número de casos: CDMX, Edomex, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Sonora, Puebla, Veracruz y San Luis Potosí, y la propagación del virus parece no tener fin, sin que hasta ahora se acuerden medidas de emergencia o se consideren aplicar medidas restrictivas en las actividades cotidianas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De por lo menos "sospechosa", advierte el priista Enrique de la Madrid Cordero, la propuesta presidencial de embajadores y cónsules de exgobernadores de su partido, como nuevos embajadores y cónsules en distintos países, que perdieron las elecciones en junio del año pasado en sus entidades, para dejarlas en manos de militantes de Morena, como Sinaloa, Sonora y Campeche.

Eso recuerda que en las dos entidades del norte y en otras del corredor Pacífico, hubo denuncias públicas de la participación de grupos del crimen organizado, que llegaron a secuestrar, desaparecer y hasta asesinar a candidatos de oposición, mismas que fueron presentadas ante la OEA y la Comisión Internacional de los Derechos Humanos, en Washington, por los líderes del PAN, PRI y PRD, de la coalición Va por México, para ser investigadas.

Más allá de la "amenaza" del presidente del PRI, Alejandro Moreno, de que si la exgobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano, y el interino de Campeche, Carlos Miguel Aysa, aceptan los nombramientos de cónsul en Barcelona y embajador en la República Dominicana, serán expulsados, son manifiestos la inconformidad y el malestar de diplomáticos de carrera, desplazados nuevamente.

Lo peor, sin embargo, es que quienes hoy son propuestos y desplazan a quienes optaron por estudiar y laborar en el servicio exterior, esperanzados en llegar a consulados o embajadas, no solamente carecen de experiencia diplomática, sino que el solo surgimiento de sus nombres, genera cuestionamientos y severas críticas, como los casos del oaxaqueño Leopoldo de Gyves, propuesto para embajador en Venezuela, o del veracruzano Pedro Salmerón, a Panamá.

Sin embargo, en la mañana de ayer, el Presidente salió al paso de críticas y asumió la defensa de sus propuestas, y hasta defendió a la titular de la SEP, por los "diezmos" que cobró para Morena cuando fue alcaldesa de Texcoco.

La "ratificación" de mandato, va: ya se tienen las firmas para realizarla.

Twitter: @MXPulsoPolitico



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	NEGOCIOS	5



Política digital: de la destrucción a la oportunidad

Las grandes civilizaciones no son conquistadas, se destruyen desde adentro, ellas mismas. El Estado como concepto jurídico tiene una fase estática de orden y de forma, pero tiene una dinámica en la operación de las instituciones que lo integran. Los gobiernos son el ejemplo de esta acción dinámica y evolutiva. Una de las funciones vitales de ellos es el diseño de la política pública: qué hacer, cómo, dónde ir y por qué. Las grandes preguntas son realizadas por la política pública, su debate es dentro de este marco y las propuestas son apoyadas por datos, evidencia empírica y soluciones modernas, contemporáneas. La tecnología está en el centro del debate y sus oportunidades.

¿Qué propone el Presidente de México? En materia de conectividad, sostiene un incuestionable discurso de conectividad para todos. Quiere conectar a los más pobres. Reordenó las facultades entre la SICT y la oficina denominada Coordinación de

Compartida. A su tercer año de gobierno lanzó un documento de política pública denominado “Estrategia Digital Nacional”.

¿Qué ha sucedido? En 2020, en plena pandemia y con información proporcionada por la Auditoría Superior de la Federación, se eliminó más de 90% de los puntos México Conectado. Hablamos de 101 mil puntos, de los cuales 70 mil eran con tecnologías terrestres y 30 mil con tecnologías satelitales. Este era un sistema con un uso efectivo de entre 88 a 92%. Los usuarios eran, entre otros, universidades, sus campus y centros de investigación en 40 ciudades. Estaban integradas a esta red 70 mil escuelas y 30 mil puntos más, como parques, centros Sedesol, oficinas remotas de gobierno.

El sistema de analítica de datos indicaba que se atendían entre 15 a 20 millones de ciudadanos diferentes por mes. Según datos de la ASF, todo eso se eliminó casi por completo. Una catástrofe en términos de conectividad, cancelación del ejercicio de derechos fundamentales y de oportunidades de desarrollar

economía digital y condiciones de igualdad y equidad entre los ciudadanos más pobres de este país.

Se eliminó la Subsecretaría de Comunicaciones, se eliminó la compra de equipo de cómputo, software e insumos digitales, incluida ciberseguridad. No hay hoja de ruta 5G del Gobierno, pero sí tenemos el precio del espectro radioeléctrico más caro de América Latina; y ahora, la Ciudad de México lidera la imposición de impuestos especiales para las plataformas digitales. El Gobierno federal considera la creación de sindicatos para las primeras pymes digitales de esta era y Puebla aprueba una ley que atenta contra la privacidad, la innovación, la propiedad intelectual y los derechos digitales de ciudadanos y usuarios. Parece que la destrucción de la vida digital es la máxima de la política digital actual.

La política pública más eficiente, medible e inmediata es la digital. La política digital tiene un fundamento constitucional, el derecho de acceso a Internet como habilitante de todos los derechos fundamentales. México necesita política digital para la

Estrategia Digital, creó CFE, Telecom y mantiene con financiamiento público parte de los ingresos de la Red

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

El derecho a la ciudad tiene una etapa histórica con la 4T, dice

El derecho a la ciudad ha sido un proceso continuo en los movimientos sociales desde el último tercio del siglo pasado, como el estudiantil popular de 1968, hasta la segunda década de la presente centuria. Cada expresión social en las vías pública y privada es un reclamo por ese derecho.

Los momentos incipientes difíciles del derecho a la ciudad se presentaron en las tres grandes transformaciones que hubo en el país con la Independencia, la Reforma y la Revolución mexicana.

Esta última transformación por conquistar esa prerrogativa fue socialmente, después de la contienda armada durante la primera mitad del siglo XX, como lo fue en educación, salud, laboral, reparto agrario, entre otros derechos que estuvieron socavados años después en el periodo neoliberal con las reformas privatizadoras en las últimas tres décadas.

Quedó demostrado como un reclamo por el derecho a la ciudad, la mancha gris de la autoconstrucción de la vivienda en las periferias y cinturones de miseria en las grandes y medianas ciudades del país, aunado a las vastas manifestaciones populares; luego surgió la perspectiva del proceso de la Cuarta Transformación (4T).

El derecho a la ciudad en la etapa histórica de la 4T presta atención al problema de la vivienda, al equipamiento y servicios urbanos, además de las políticas del empleo, múltiples becas a estudiantes y apoyos adultos mayores, demandas ineludibles por cumplir.

Rubén Cantú Chapa



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/2022	NACIÓN	6



**ROSALÍA
ZEFERINO**

COLUMNA INVITADA

Que las escuelas se mantengan abiertas

Conforme la variante ómicron aumenta el número de casos, en toda la geografía nacional, hay más estados que están postergando su regreso a las clases presenciales. Los padres de familia dudan y se preguntan si es seguro que sus hijos acudan a clases presenciales, ante esta preocupación natural, hay muchas voces en todo el mundo que están alzando la voz para que las escuelas se mantengan abiertas.

Una de esas voces es la de Joseph G. Allen (profesor de Harvard y presidente del Cuerpo Especial de la Comisión de Covid-19 de The Lancet para la seguridad en el trabajo, las escuelas y los viajes), quien se ha pronunciado a favor de mantener abiertas, argumentando que hay dos factores fundamentales que han sido constantes desde el inicio de la pandemia de la covid: el riesgo de que haya resultados graves para los niños si se infectan de coronavirus es bajo y los riesgos para los niños si están fuera de la escuela son altos.

Por otro lado, menciona que, los daños que padecen los niños por estar fuera de la escuela son graves. Se están acumulando y podrían durar décadas, por lo que, considera que una nueva ronda de cierres generalizados de escuelas sería un trágico error y no debería considerarse una opción.

Esto se relaciona, con lo que la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la ciencia y la Cultura (UNESCO), junto con el Banco mundial y Unicef han venido enfatizando y estudiando durante el tiempo que lleva la pandemia, y que les ha permitido detectar que a pesar de los esfuerzos realizados para que el proceso educativo continúe, el aprendizaje han disminuido, lo que se ha visto reflejado de manera específica en matemáticas y lectura, problemas que enfatizan, varían según el nivel socioeconómico, el género y grado que estén cursando.

La pérdida de aprendizajes, no solo queda en el plano del conocimiento, sino que a la larga, va a ocasionar que esta generación de estudiantes tenga una merma considerable en sus ingresos al no contar con los conocimientos necesarios para ejercer una profesión, lo cual todavía el año pasado calculaban que un estudiante medio perdería US\$25,000 en ingresos a lo largo de su vida, la expectativa que tienen para este año es que corren el riesgo de perder cerca de US\$17 billones del total de los ingresos que percibirán durante toda la vida.

Aprendizajes, ingresos, calidad de vida, futuro..., están en juego si las escuelas cierran. Es natural que los padres de familia tengan la incertidumbre de un posible contagio, pero no acaso resulta más delicado llevarlos a los centros comerciales, los cines, los conciertos o asistir a las verbenas que con motivo de fin de año se realizaron por doquier?

Las escuelas, en este caso, son los espacios más seguros para niños, niñas, adolescentes y jóvenes, ahí se están llevando a cabo todo un protocolo de sanidad para que no aumenten los contagios.

Por ello, la demanda del SNTE por el refuerzo de la vacuna a todos los trabajadores de la educación, su permanente lucha por reforzar los protocolos sanitarios y la entrega de material sanitario por parte de las autoridades estatales y las sindicales para lograrlo.

La información que hasta hoy se tiene, demuestra que siguiendo todas las medidas sanitarias que deberán llevarse a cabo con apoyo de los propios padres de familia, es posible mantener las escuelas abiertas para el aprendizaje presencial. La preocupación, el miedo, la incertidumbre, son naturales ante esta pandemia, pero los riesgos de contagio que corren los niños al estar fuera de la escuela, son mayores que los que puedan tener estando en ellas.

•Asesora en Comunicación Estratégica e Imagen Pública